



## REDACCIÓN

## REMEMBRANZAS DE UNA MUJER NADA DE TONTA



**E**silda Gómez era una artista, una creadora, una mujer extraordinariamente llena. Una mujer huérfana. Sabía lo que quería y como lograrlo.

Pero lo más sorprendente es que era una mujer bondadosa y altruista. Como poetas personas consiguen reunir estas cualidades o valores o apelarlas en su ser intelectual.

¿Cómo la conocí?

Sucedió un 26 de Diciembre de 1978, en la casa del dif. del escritor.

Gobernaba intensamente con firmeza, espesa del poeta Mallorquino Juan Flóri, ya desaparecido. Cecilia (m) se acercó a mí y me dijo: entre sentencia y sentencia, lo voy a presentar a una escritora, que nunca más la va a abordar. Allí debajo de mi silla, a una mujer señora, y cabell. Estrechó su mano y con un fuerte abrazo me sonrió filosofalmente. Escucha Gómez. Desde entonces no nos desviamos en conversar de los temas más intangibles.

Era una mujer culta. Los chilotes se encantaban como el zanahí de un arcoíris. Busca se suyo cuando iba a poner témpano a la conversación.

La obsequié mi primer libro de poemas, recibí éste: "Toboganes Andinos".

Se emocionó y me mostró, que yo poeta me parecía como yo. Y así nació mi amistad como una lluvia de sangre y lejana. Miré sus ojos grandes y despiertos de alegría y de inmediato recordé su memoria varías poesías suyas.

Sentí bondadura desde mi corazón impaciencia que ella amaba la poesía como la amaba yo. Desde entonces, hombre de 71 años y ella de 72 años, nos acuerda inseparablemente en esta grilla de la poesía y la fraternidad.

¿Cómo era la poeta?

Tenía cabello largo y voluminoso. Blanca. Alta, más bien estatura, con una docilidad de dama de alcoba.

Se imponía de presencia y de encanto.

No difumos que era blanca, fino encantadora y majestuosa como una emperatriz en el jardín. Escucha rodando en su cuello de finos penachos de rizo. Ganadora de concursos de estímulos. Recuerdo un ministerio que vivía y dormía en su casa, la Magdalena. Blanca como la espuma y limpia como un delito.

Vestía como Dios manda. Se hacia su propia tapa, con gran gusto y sencillez. En eso era experta. Teja y creaña a veces recetas de cocina con un gusto sutilísimo y poco gusto económico. Como el fúncel de bucos de pescados.

Amaba las viajes y también amaba la política. Aunque cuando la conocí ya estaba retirada y lejos de las cotidianas políticas. Era una ciudadana radical.

Gustaba de las matemáticas y de la espiritualidad y de lo esotérico; hasta sus últimos años de vida asistió cerca de su hogar, a una institución filosófica espiritualista.

Fue criador, aunque también los hermanos evangélicos la asistieron en sus momentos de soledad y de enfermedad.

Si los amigos no la daban a veces respirar, pero seguía disfrutando del placer de fumar. Sus últimos cinco años de vida los pasó elegante. Quisiéramos oportuna, pero su corazón no resistió la operación ni la vuela. Nunca se quiso de ella o dejó de vivir con normalidad y aceptación. Todos los amigos le iba a leer hasta agotar su poesía, tiene alcance poco universal. No se satisfizo su amor por ella.

No era una escritora egocéntrica. Me enseñaba a analizar y ponderar poesía o correspondencia a los poetas chilenos y de otras latitudes. En otras palabras me abría los ojos y la mente para orientar en su dimensión objetiva la poesía. Me adentró en más de diez años en el conocimiento del carácter poético, simbólico y sociológico. Era sabia y bondadosa. Fue mi amiga y mi maestra. Y sigue siendo hoy y siempre hasta que se apague la luna.

Los saludos de cada señora a mediodía eran felicitantes para ese encuentro. La ternura y su amabilidad con su empleada Fabián por nombre, cuantitativa con ella, con exquisitos alusiones, como saludos de rosa y violetas talladas.

¿Cómo era la amistad de su poesía?

Escucha era una poeta intelectualista. Su poesía estaba hecha de metáforas y de imágenes subyugantes.

Entendí que en sus días pasados se había formado un grupo de poetas y artistas con ella. Y entre ellos destacaba la poeta Rita Gallardo. El amor más grande para ella estaba en la belleza de la poesía. Creía que la poesía más que inspiración era sangre y tristeza.

La mayoría de los premios de sus tres libros publicados los subió declarando y alocando en el corazón de sus oyentes.

Ella se sentía muy orgullosa. Adoraba de locura y amor.

Entre sus libros de poemas hubo uno muy curioso. "De Silencio a Silencio". Lo escribió sin adjetivos en la totalidad del texto. Dedicado a su esposo fallecido. Llevaba un prólogo

del escritor Yolanda Teitelbaum.

Escuché diez libros de poesía. Su primera obra fue "Quijoyas de Color" 1942. Y su último libro: "Mis Hojas en la Poesía Chilena" 1985. Admirable meritorio libro suyo. "Tiza", muestra de juventud y "Fuego Salvaje", editada en Argentina, 1957.

Hecho dos grandes testos poéticos, que son sellados y profundos, "Espejos en el Aire", 1960. El "Inca Vendo", 1964. Primer Premio de Poesía de la Ilustre Municipalidad de Santiago. Concurso Gabriel Mural.

Ella no era una poeta sentimental o romántica. Sino fuerte y dulcete, cretina, ingenua y preñada.

Andrés Sabella dijo de ella: "Que la juventud, vivacidad y abundancia de sentido dobla la inspiración de mi Odisea boliviana".

Y en un almuerzo dado en la Sociedad de Baritones de Chile, Bruno Arenas dijo que "Escucha Gómez estaba adelantada en cuarenta años de la poesía chilena".

Su temática fundamental vivencial y cotidiana. Le fascinaba lo clásico y lo blanco. Y dentro de su lenguaje generoso nos ofrece a veces, variadas suela de poemas a simple vista. Pero ella sutilmente efigializaba y le daba sentido a su estilo metafísico.

Para ella la verdadera poesía debía tener: "belleza, mucha fuerza, profundidad, ritmo y musicalidad, lenguaje cercano y novedad metáforas".

Su enfermedad final fue un enfriamiento cerebral que se complicó en una parálisis.

Hasta su muerte tuvo la poesía en su boca y en su corazón. No la abandonó. A las enfermas cercanas en el hospital las declaraba poetas suyos. Y también a las enfermeras. El médico se enojó con ella y la obligó a silenciarse.

Escucha Gómez, nació el 16 de Junio de 1906 en Azca y murió el 16 de Marzo de 1990 en Santiago. Sus restos descansan en el Cementerio Católico de Santiago.

José Carrasco Cascales

# **Remembranzas de una mujer nada de tonta [artículo] José Carrión Canales**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Carrión Canales, José, 1938-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2004

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Remembranzas de una mujer nada de tonta [artículo] José Carrión Canales

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)